
2 版 2020年7月14日 星期二 责编/解列 美编/方舒 校对/张进 要闻

本报讯（徐鹏飞 李启顺 徐
蕾 继业）当前，长江持续高流量、
高水位运行，洪水正从我市长江段
过境，防汛形势日趋严峻，对防汛
工作也提出了更高要求。根据省
政府批准的《江苏省防汛抗旱应急
预案》，12日16时起，我省长江、太
湖地区的防汛应急响应已提升至
Ⅱ级，全市各地各部门正全力迎战
长江大洪水过境，做好防汛的各项
工作。

13日8时，长江大通流量达到
84600立方米/秒，较多年同期偏大
7成半，已超过1998年长江大洪水
的最大洪峰流量，也超过了 1996
年和 1999年的纪录，居 1950年以
来历史第二位。虽然目前最大洪
峰流量排第一的仍为 1954 年的
92600 立方米/秒，但 13 日的记录
已是2003年三峡蓄水以来排第一
位的流量。

受上游来水影响，长江镇江汽
渡站高潮位从 7月 3日已连续 11
天超过吴淞基面 7.0 米的警戒水
位。13日 13：20，长江镇江站（镇
扬汽渡）高潮位达 8.28米，超警戒
水位1.28米。记者13日中午时分
在大港汽渡看到，水位涨得很高，
几乎已和轮渡下方滩地上栏杆内
的步道齐平。

工作人员不无担忧地表示，如
果水位继续上涨，可能对汽渡通航
都有影响。当前太湖平均水位也
涨至4.45米，预计新一轮降雨过程
中，太湖水位也将超过 4.50米，可
能接近保证水位。

据了解，目前上游的南京站潮
位也超过 10米大关，已接近 1998
年长江大洪水的最高潮位；预计长
江大通来量、南京高潮位仍将继续
增涨，且长江大流量、高水位还将
维持较长时间。

为迎战洪峰过境，我市沿江的
高资、高桥、世业、江心等地的政府
和相关部门工作人员已实行24小
时在岗值守，全力应对高水位和大
流量可能带来的防汛隐患。在镇
江新区马家埭至太平河逾15公里
长的堤坝上，防汛人员分为两人一
组分段包干巡查，镇江新区的水利
工作者张学军介绍，近期他们已实
行 24小时严密监控，根据防汛应
急预案，做好抢险救灾等应对准
备，全力抓好工作落实，以确保万
无一失。

据统计，13 日我市上堤巡查
人员已达到 3860多人，市防指也
派出 7个工作组赴各市区督促指
导沿江防洪工作，要求各地各部门
按照防汛应急预案要求，落实好应
急响应各项措施，切实加强值班值
守，强化巡堤查险防守，前置应急
抢险人员、装备和物资，必要时按

照相应撤退预案，要做好人员撤离
准备，确保人民生命安全。

另据了解，9日，丹徒区江心
洲五墩村一组的沿江堤坝因大
流量、长时间江水浸泡，部分地
段一度出现严重渗水，地表有两
处渗漏。险情发生后，江心洲立
即组织应急抢险队伍紧急奋战，
进行反滤导渗和围堰抢险，经过
数小时奋战，管涌险情顺利排
除，险情得到有效控制，这得益
于江心洲及时启动了防汛Ⅱ级
应急响应，全体人员定岗定段开
展拉网式、不间断巡查。而针对
江心洲西侧一段有较大坍江风
险的堤段，除了安排 4 人 24 小时
专班值守，还开展标本兼治，市
长江河道管理处专门在此开展
抛石护岸工程。目前已累计完
成抛石 6000多吨，预计工程将于
7月 20日完工。

防汛应急响应已提升至Ⅱ级

我市全力迎战长江洪水过境

本报通讯员 顾辉 谈德寅
本报记者 滕庆海

轻轻跃起，迅速扎进草丛叼出
一只田鼠……在句容天王镇戴庄
村一处田埂上，记者近日目睹了黄
鼠狼猎杀田鼠的全过程。而这样
的场景，对村民们来说司空见惯。

山上猴王归位，空中老鹰飞
翔，水中大鲵戏水，戴庄生态美景
让人赏心悦目。“我们稻田里有
130多种动物，比邻村高 6倍。”戴
庄村党委书记姚伟超自豪地说。

2002年，戴庄村与镇江农科所
合作，发展有机农业。他们停止使用
化肥、农药，全面使用农家肥和有机
肥，采用生物之间相克作用和生物农
药防治农作物病虫害。山上山地部
分，不开垦不破坏，恢复生物多样性
的功能，形成天然有机的生态系统；
山坡旱地部分，发展林木、果树、草
牧、畜牧产业，形成有机农业旱地系
统；山冲水田部分，种稻、种草、种菜、
养禽，形成有机农业水田系统。

产量和生产效益越来越高

戴庄农田地力显著提高。经检
测，土壤有机质含量由 1.5提高到
2.5左右，农作物越长壮实、农产品
越做越生态。随着生物多样性持续
恢复，第一年田间出现小虫，第二年
有了兜虾，到了第三、第四年已经不
再需要人工拔草。原来，兜虾的大

量繁殖，吃杂草嫩头，杂草渐消。而
蜘蛛的出现，让主要害虫稻飞虱无
处遁形，虫害大大降低。

水稻田产量和生产效益越来
越高。越光水稻基本上不生病；南
稉5055品种亩产达550公斤，产量
与常规种植相比毫不逊色，价格却
是普通大米的 2倍。生物多样性
下，少种一季小麦，改种红花草，把
鹅、羊放养进去，产出的都是有机
产品，比种小麦效益高好几倍。目
前，戴庄水田纯收入每亩2500元，
岗坡地纯收入每亩 5000元以上，
比常规栽培提高了4-5倍，全村农
民人均纯收入由2800元提高到现
在的19500元，增加了7倍。

从去年起，戴庄村试种越光双
季再生稻，即首次收割稻穗后留下
30厘米的稻梗继续灌水、除草，长
出新稻穗后再次收割，亩产提高近
一半。新米8月中旬上市，后季米
口感更好，终端零售价也由每斤
30多元降至 10元多一点（日本进
口每斤 48 元），批发就更低。今
年，赵亚夫带领团队试验稻谷抽穗
时期补种技术，预计每亩能增收
200斤。“亩产能到1100斤，大米市
场价能降到每斤7-8元，这样种田
的农户不吃亏，市民也能吃上优质
大米。”赵亚夫笑呵呵地说。

善待大自然，大自然就会回报

戴庄村的村民日子越过越红

火，怎样让红火的日子持续下
去？经过思索，戴庄人决定培育
生物多样性，走可持续发展的乡
村振兴之路。厚俊家庭农场负责
人汪厚俊尝到了可持续发展的甜
头。他家 100 亩的果园里，甜柿
树和碧根果树下长满了黑麦草，
200只大白鹅、上千只苏禽鸡在草
丛中追逐觅食。汪厚俊告诉记
者，别看自己养了这么多牲畜，种
了这么多果树，请的帮工却不多，
除了父母，长期工仅 3个，去年毛
收入过百万元。

原来，汪厚俊的家庭农场形
成了一个生态圈：益虫吃害虫，散
养的鸡鹅吃害虫，省去了给果树
打农药的环节；散养的鸡鹅不需
要喂食，产生的粪便是天然的肥
料，省去了喂食施肥的环节。“家
家都是如此，全村形成了大生态
圈，产出的农产品都是天然绿色
食品，卖得也好，是南京盒马鲜生
定点基地。”汪厚俊说，友好地善
待大自然，大自然也会友好地回
报给你。

戴庄村把全村的山水田林湖
草看作是一个生命共同体，长年不
断致力于培育生物多样性，修复受
到破坏的农业生态系统。戴庄村
及其周边已有8500多亩农林用地
采用了生态农业新技术，其中生态
林4000亩、有机水稻3000亩、有机
果茶菜 1500 多亩。常年鸟语花
香，水质清澈达到1级。戴庄村也
先后获得“全国最美休闲乡村”“全
国文明村”等荣誉称号，被环保部
核定为“有机食品基地”。

生物多样性助力乡村振兴之路可持续发展

生态戴庄：美了环境，富了百姓

丹阳导墅镇：
用责任筑牢防线

本报讯（佘记其 李冬月）眼下正值
主汛期，为确保安全度汛，连日来，丹阳
市导墅镇迅速行动，全面落实防汛责任，
积极做好抢险救灾的各项准备工作。

7月 10日，在丹阳市导墅镇鹤溪
河堤岸区，记者看到，随着队长一声令
下，一支由30人组成的防汛抗旱应急
分队迅速集结，并投入一线开展防汛
巡查。这支队伍以基层干部民兵为骨
干、以志愿者为辅助，训练有素，关键
时刻，拉得出，用得上。

据了解，每天24小时都能在导墅
镇鹤溪河堤岸区上看到民兵和志愿者
忙碌值守的身影，大家每 10人一组，
每两小时轮班，用脚步丈量圩堤，用责
任筑牢防线。

位于丹阳市东南部的导墅镇，水
道纵横，每逢防汛，导墅镇便闻“汛”而
动，今年也不例外，将117名基层干部
民兵、52名志愿者组成防汛应急救援
队伍，对鹤溪河、丹金溧漕河等10多个
河堤岸区重要堤防、险工险段逐一完
善抢险预案并加强应急演练、重点巡
防；建立健全消防、公安、气象等部门
预警联动机制，实现信息互通互享；组
织安监、水利、农业农村等部门负责物
资储备、河道防汛、农田排涝等工作；
采购了16件救生衣、3个救生圈送到导
墅镇消防中队，做好防汛保障工作。

旅游部门
发出旅游安全提醒

本报讯（司马珂 胡艳）12日20时，
镇江市防指将防汛应急响应提升至Ⅱ
级。针对当前汛情和疫情情况，我市
文广旅局发出旅游安全提醒。

市文广旅局提醒广大游客和市民：
根据文化和旅游部疫情防控部署，目前
旅游只开放了省内游；近期旅游过程中
要尽量避开江河沿线和水库周边的旅游
景区景点，防止发生安全问题；游客和市
民在旅游前要掌握景区所在地域的天气
情况，避开暴雨、大风、冰雹等恶劣天气；
游客和市民如在旅游过程中碰到汛情，
务必保持冷静，及时向景区工作人员寻
求帮助，确保自己的人身安全。

海事部门打响汛期
安全监管保卫战

本报讯（曾海蓉 马守营 沈慧）连
日来，镇江辖区高潮水位超警戒水位，
11日 10时，大通流量突破 80000立方
米每秒，长航防汛指挥部在长江全线启
动防汛Ⅱ级应急响应。为防范裕隆洲
口船位偏移和倒头风险，镇江海事局全
力保障汛期辖区安全形势持续稳定。

12 日，镇江辖区大通流量达到
83500立方米每秒。在裕隆洲口，海事部
门出动4艘海巡艇，维护海轮上水，并启
动“汛期大型船舶通过裕隆洲口预防预
控机制”，VTS中心优化值班模式，提醒
小型船舶靠右航行，督促相关船舶通过
裕隆洲口水域时严格落实拖轮伴航、船
长上驾驶台、备双锚、瞭头等安全措施。

“我们在裕隆洲口附近水域实施
24小时巡航驻守，疏导现场船流，维护
上、下水船舶通航秩序。”镇江海事局指
挥中心主任郑立新表示。

本报讯（曾海蓉 姚海亮 王
旻诗）近期，苏南运河段水位涨势
迅猛，市交通运输综合行政执法
支队加大巡航力度，全力做好汛
期水上交通管控和预警应急，确
保过往船舶通行安畅。

近日，一艘船名为“苏常熟货

999”的空载货船，出闸行驶到谏
壁水域时，碰上设置在引航道西
岸的浮标，发现浮标受损，没有立
即报告航标机关，欲直接驶离现
场。正在水上监控点的交通执法
人员发现异样后，立即出动海巡
艇拦截。现场调查发现，碰撞系

船员操作不当导致，依据相关规
定，交通执法人员对该船所属航
运公司处以3000元的行政处罚。

记者了解到，目前，防汛形势
严峻，谏壁船闸闸外口门水位最
高时达到 7.8米，已接近 8米的设
计最高水位，船闸内外水位差增

大到 2.5至 3米。通航高峰时期，
水位上涨使得船舶进出一闸的时
间增加了，每日积压的单机船有
600条之多，船队30多个 。

在巨大通航压力下，交通执法
人员加强对重点水域、船舶的管理，
密切关注辖区水位及天气变化，提
醒船民将航行速度控制在每小时6
公里以内，注意减速慢行、加强瞭
望，切勿在恶劣天气冒险开船。

交通部门严控汛期通航安全
市领导赴江心洲
检查指导防汛工作

本报讯（徐鹏飞 李启顺 徐蕾 继
业）为切实加强新一轮强降雨防御工
作，把各项防汛措施进一步落到实处，
13日上午，副市长曹丽虹带领市水利
局负责人，前往丹徒区江心洲检查指
导防汛工作。

曹丽虹一行先后来到江心洲五墩
一组防汛大堤、九五长江主堤等地检
查长江水位、隐患治理、物资储备、防
汛措施落实等情况，详细听取并了解
了防汛应急预案等相关情况。

检查中，曹丽虹指出，要密切关注
天气变化，及时掌握水情、汛情、工情
和险情，加强分析会商和监测预报预
警。按职责分工抓紧落实强降雨防范
应对各项工作，全力以赴做好防大汛、
抢大险、抗大灾的各项工作。

气象部门的天气预报显示，我市
14日夜里到 15日有一次较强降水过
程，雨量可达中到大雨，局部暴雨。过
程雨量将达 30-60毫米，局部 80-100
毫米，并可能伴有短时强降水、雷雨大
风等强对流天气。专家建议，要防范
本地持续降水叠加上游客水造成的水
位上涨效应，切实做好防范工作。

市领导检查
城市山体滑坡隐患点

本报讯（程远金 张凤春）当前我
市正处于主汛期和梅雨期，是山体滑
坡等地质灾害易发期。为做好山体滑
坡防治工作，全力保障人民群众生命
安全，最大限度减少财产损失，13日
下午，副市长胡宗元率市自然资源和
规划局、市应急管理局、市地质灾害应
急中心等部门负责人，对市区部分山
体滑坡隐患点进行检查。

胡宗元一行先后来到宝盖山东大
院、镇江博物馆后山、江天驾校后山坡
和梦溪嘉苑等山体滑坡隐患点开展检
查。每到一处，胡宗元都认真查看隐
患点的实地情况，详细询问隐患成因、
防治现状和防治措施，并要求属地政
府和有关部门，遵循专家意见，完善防
治方案。

检查中，胡宗元强调，针对地质灾
害隐患点、城镇人口密集区等易发生
地质灾害的危险部位，各地各有关部
门要加大排查巡查力度。各地要严格
执行值班值守制度，进一步强化隐患
点网格化管理。市自然资源部门要进
一步做好应急救援技术支撑，确保各
级专业队伍随时待命。

本报讯（刘思远 方良龙）日前，随
着6组炭滤池的并网运行，大港水厂正
式实现深度处理 20 万立方米/日供水
能力，出厂水水质将更加稳定，口感更
甘甜。

大港水厂一期工程总投资 5.6 亿
元，深度处理工程采用“臭氧+生物活
性炭”处理工艺。市自来水公司相关负
责人告诉记者，“臭氧+生物活性炭”深
度处理技术就是把臭氧和生物活性炭
两种物质的特性发挥到制水工艺中。

“臭氧好动，分解能力强，它最大的本事
是把原水中复杂的有机物变为简单的
有机物甚至无机物，类似于庖丁解牛。
它能潜入水中施展‘十八般武艺’，一通
拳脚开打后，原水中有机物被打得粉

碎。此时，伺机而动的生物活性炭，则
敞开‘大口’吞噬，消除水中不应该有的
有机物。”该负责人表示，经过深度处
理，可有效改善出厂水的浊度、色度、氨
氮、有机物含量等指标。

随着大港水厂深度处理工程的竣
工，我市已实现深度处理日供水能力
40万立方米。而今年 6月金西水厂深
度处理工程也已正式开工，预计 2021
年 6月竣工。届时我市所有水厂将实
现深度处理工艺全覆盖，构筑从原水、
过程水到管网水一整套严密的供水生
产质控体系，不仅可全面提升饮用水水
质，同时也为应对突发性水源水质污染
事件增添了有效手段，从而保障全市饮
用水更加安全稳定优质。

大港水厂深度处理工程竣工
实现从供合格水向供优质水转变

（上接1版）
江苏智达高压电气公司携手搏世

因(北京)高压电气有限公司，成立合资
公司研发新产品。“有问题找帮办，开发
区就是我们的娘家。”江苏智达高压电
气公司企管部副部长芦勇刚在开发区
工作 10 年，深切感受到现在“流程少
了、审批快了、环境好了”，办事效率大
为提高。总投资20亿元的台湾半导体
产业园落户，从签约到设备安装调试仅
用2个月。“在句容，我们找到了回家的
感觉。”企业负责人感慨地说。

良好的营商环境，是吸引力、驱动
力，更是一座城市的经济软实力和综合
竞争力。句容开发区做好“服务文章”，
深化“361”项目服务帮办代办改革，围
绕“2440”目标，构建项目全生命周期服

务机制，荣膺 2018年全省省级开发区
营商环境综合评价先进地区。

作为句容市经济发展和项目建设的
核心战场，去年，开发区有11家企业入围
句容市30强工业企业名单，今年有28个新
建和续建项目列入2020年句容市重点产
业项目。开发区招商局负责人说，今年将
力争全年签约落户30亿元以上项目1家、
10亿元以上项目1家，亿元以上项目10家。

谈到今后的发展，句容经济开发区
党工委书记周俊表示，他们将以“不破
楼兰终不还”的拼劲狠抓招商引资，以

“不待扬鞭自奋蹄”的干劲狠抓项目建
设，以“敢教日月换新天”的心劲狠抓营
商环境，更好地推动产业项目“醒”过
来、“动”起来、“跑”起来，发展潜能得到
激发，经济动力持续增强。

双轮驱动，句容经开区打造园区样板

（上接1版）特别是报告人发言后，大屏
幕再现习近平总书记的相关重要论述，
引导学习、升华主题、催人奋进。

主场报告会前，集团各支部开展了
“接地气”的12场分报告，集团党委委员
到基层聆听，并结合今年项目建设点评
和推动难题解决，树立了围绕项目建设
抓党建导向。集团党委副书记景有军
介绍，集团党委举办这个报告会，主要
是认真贯彻落实市委市政府关于“跑起
来，镇江”和产业强市、产业强企要求，
进一步明晰跑出高质量、当好城建主人
翁的路径；深化去年起开展的“在企爱
企兴企”教育活动，进一步激发集团上
下以主人翁姿态爱企兴企；坚定不移推
进集团贯彻党的十九大明确的党的建
设和转型发展“双高质量”目标实现，切
实担负好国企发展使命和履行管党治
党责任；营造学习先进、争当先进、实干
兴企的氛围。主场报告会选择半年时
点，就是要进一步紧扣发展抓党建，以
党建促进难题破解、工作落实、目标实
现，就是要以实实在在的发展业绩检验
党建工作和各自履行主人翁的成效。

“这场报告会十分精彩。”市国资委相

关负责同志听完报告点评说，首先，有意
义有高度，报告将党建工作与集团业务工
作紧密结合，解决了“两张皮”的问题，同
时很好地呼应了市委市政府“跑起来，镇
江”和市国资系统“激发转型发展精气神，
跑出产业强企加速度”的要求；其次，有内
容有情怀，报告内容很实在，都是工作中
点点滴滴的感受，从报告中听出干部职工
对城建集团深深的感情，看出了他们做工
作的积极性、主动性和创造性；第三，有素
质有形象，活动展示了城建集团的形象，
体现了城建集团干部职工的素质。

“这场报告会也是成果汇报会，集
中展示了集团党委近期的党建工作成
果。”镇江城建集团党委书记、董事长庞
迅说，11位报告人的报告，以我为主，
说的是自己的事，我该干什么，我想干
什么，我能干什么；以小见大，透过非常
小的事情，可看到背后的主人翁精神，
报告人的坚持与执著；以近谋远，体现
主动跑的意识，为大家勾画了美好的蓝
图。虽然上半年经济工作受到疫情影
响，但今年集团经济工作的目标是，任
务不减，目标不变，标准不降，这也是国
有企业应有的担当和责任。

城建集团紧扣发展抓党建

（上接1版）要在保障机制上有新的举
措，全力提升“比学赶超争先进位”的
针对性和有效性。用先进的思想武装
头脑；树立鲜明的用人导向；精准用好
考核“指挥棒”。

裔玉乾要求，机关党组、各委办室
领导、机关党委、党员干部要发挥带头
作用，在知行合一、严于律己、防止形
式主义、注重实效上下功夫。

市人大常委会副主任王萍、岳卫
平、陈琳参加会议，市人大常委会秘书
长丁羽如主持会议。

监察司法工委、经济工委、农工
委、环资城建委、预算工委等同志作交
流发言。会上下发了《2020年市人大
机关“比学赶超 争先进位”考核办法》
（征求意见稿）。

市人大常委会机关
推进比学赶超争先进位

走向我们的小康生活走向我们的小康生活

13日，京口区四牌楼街道江东社区、市江滨实验小学带着“江花少年追梦团”6名队员，寻访“时代楷模”赵亚
夫，为赵爷爷献上自己的书画作品。赵亚夫为学生送上毕业寄语：“小学升初中是人生很重要的一个阶段，上初中以
后要学会独立思考，自己这一生怎么度过，将来长大了要干什么，做一个什么样的人，一定要为老百姓做一些事情，
创造一定价值，在老了以后回头看，这辈子没有白活，有幸福感和充实感。” 王呈 窦海啸 刘君宇 摄影报道

“时代楷模”赵亚夫寄语毕业生


